



HISTOIRE - GEOGRAPHIE

HISTOIRE :

Les changements en Europe en 1989 : le point de vue de Mitterrand

Tout commence à Moscou. Une dictature ne survit pas au doute, or la Perestroïka de Mikhaïl Gorbatchev exprimait un doute fondamental sur le système soviétique...

Rien ne fut plus comme avant. Partie de Moscou, la nouvelle révolution, irrésistible cette fois, devait y revenir après un tour d'Europe des capitales communistes...

Quarante-deux ans plus tôt, l'Allemagne nazie vaincue, Staline avait poussé les feux pour occuper, sous prétexte de les libérer, la plupart des pays d'Europe centrale et orientale. Oubliant sur l'heure l'engagement pris à Yalta devant ses partenaires anglo-saxons, il avait assuré son empire militaire et, à partir de là, imposé l'idéologie et le système économique par lesquels, il entendait conduire ses armées à la conquête du monde...

La double domination américaine et soviétique avait habitué les dirigeants occidentaux à se croire installés dans un temps immobile. Ils agissaient comme si les rapports de force sur notre continent étaient à jamais figés et attendaient des Allemands qu'ils se résignent à leur sort...

Mitterrand (F.), *De l'Allemagne, de la France*,
Paris Editions Odile Jacob, 1996.

QUESTIONS

- 1) Présenter le texte et l'auteur. (05 points)
- 2) Expliquer, en s'appuyant sur des faits précis, les passages soulignés dans le texte. (10 points)
- 3) Dégager l'intérêt et la portée historique du texte. (05 points)

GEOGRAPHIE :

SUJET DE COMMENTAIRE

THEME : La dynamique démographique de l'Espace Nord-Américain et ses conséquences

DOCUMENT 1 : Indicateurs socio-démographiques des pays de l'Amérique du Nord

Indicateurs	Taux natalité (%)	Indice de fécondité	Taux de mortalité (‰)	Taux de chômage (%)	Population de moins de 15 ans (%)	Taux d'urbanisation (%)
Canada	11	1,7	7	7,5	17	81
Etats-Unis	14	2	8	9,6	20	82
Mexique	19	2,2	5	4,5	29	78

Source : Images Economiques du monde, 2012.

DOCUMENT 2 :

(Le résultat des recensements tenus dans les pays nord-américains (2010 pour le Mexique et les Etats-Unis, 2011 pour le Canada) met en lumière la formidable dynamique démographique de ce continent. En effet, désormais habitée par 454 millions d'habitants, soit environ 6 % de la population mondiale, l'Amérique du Nord a vu s'accroître sa population de près de 110 % en un demi-siècle... **Cependant, le moteur démographique diffère de part et d'autre de Rio Grande : il s'alimente principalement par l'immigration « au Nord »** tandis qu'au Mexique il résulte d'une forte fécondité et de la baisse de la mortalité infantile... L'Amérique du Nord est devenue comme sa sœur méridionale, un continent plutôt jeune par sa population, fortement urbanisée et organisée par de gigantesques agglomérations telles que Mexico, Los Angeles, New-York, Toronto...

Christian Pihet,
Images Economiques du Monde, 2012, page 140.

QUESTIONS

1. A l'aide du document 1 calculer le taux d'accroissement naturel des pays de l'Amérique du Nord. Interpréter les résultats. (06 points)
 2. A partir des différents documents analyser la diversité des situations démographiques dans l'Espace nord-américain et les conséquences qui en découlent pour son intégration. (12 points)
- Introduction et conclusion** (02 points)